

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

Segun las noticias oficiales recibidas hasta el dia, la poblacion de España pasa de diez y seis millones de habitantes.

—Las noticias que se reciben sobre el incremento que recibe la España en todo lo que se refiere á la defensa del país son satisfactorias, y al mismo tiempo que con una grande actividad se trabaja en las plazas de Mahon, Cádiz, Santoña, Ferrol y Cartagena, todas las cuales deben quedar en un estado perfecto de defensa, la artillería tendrá muy pronto doscientos cañones rayados en batería, y se activa cuanto es posible la adquisicion de armas en nuestras fábricas y en las del extranjero. Nuestro país, pudiendo poner en un plazo de dos meses mas de 200,000 hombres sobre las armas, tiene así todos los elementos necesarios para sostener su neutralidad en las complicaciones que guarda el porvenir de la Europa.

—Segun noticias del 25 hemos oido á personas autorizadas, apenas se abran de nuevo las sesiones de las Cortes, pasadas las solemnidades de estos dias, el gobierno piensa llevar á ellas los documentos relativos á nuestra cuestion con Méjico, á fin de que el Parlamento tenga conocimiento exacto de todos los hechos que han producido la retirada de nuestro embajador en aquella república natural que, con este motivo, checo dé esplicaciones ante el Senado.

—Por real orden se declara que los músicos de contrata de los cuerpos en tiempo de guerra y siguiendo al

ejército en operaciones militares, tienen derecho á la hospitalidad sin cargo, como la que se dá á los sargentos primeros.

—Las pérdidas ocasionadas en la Vega de Granada por el desbordamiento de los rios, que ocurrió al principio el año, se han calculado que ascienden á la suma de 1.776,000 rs.

—El señor obispo de la diócesis de Santander ha señalado una pension de 160 reales mensuales al pobre labrador de Cabezón de la Sal, cuya muger dió á luz hace algun tiempo tres criaturas en un solo parto, las cuales disfrutan de una salud y robustez admirables.

—En el mes de febrero último se exportaron de Santander para América é Inglaterra 300,000 arrobas de harina aproximadamente.

—El Sr. D. Antonio Esquinas García, empleado cesante residente en Almería, ha logrado convertir el esparto en lana vegetal que reemplaza á la animal en todos los usos á que esta se dedica. Hemos visto muestras del nuevo producto, y de un fieltro fabricado con él, y en su virtud, no podemos menos de considerar justísimos los elogios que en las siguientes líneas tributa *El Imparcial* de Almería, al señor Esquinas: «El Sr. Esquinas, dice, ha venido á dar á la industria un artículo mas de elaboración, artículo útil y que ha de proporcionar muy buenas ventajas en su dia. El esparto, que se creía no servir para otra cosa que para los usos de amarre ú otros útiles bien conocidos, el Sr. Esquinas, con su constancia y laboriosidad incansable de mas de un año, ha dado un mentís á los incrédulos. Desde el papel hasta la tapicería; y desde la te-

la mas fina, hasta el fieltro, es capaz de reducirse el esparto, tomando la forma y conviniendo á la manera que su aplicacion convenga. La provincia de Almería puede contar con una riqueza mas por el vegetal que en ella se cria, con mas profusion que en otras, y deba estar reconocida al Sr. Esquinas, á quien se debe el descubrimiento de ese nuevo material, que sustituirá con una sorprendente ventaja, á la lana, hilo y algodón, toda vez que como dejamos dicho, es capaz de toda forma y se presta á la fabricacion de tegidos, sirviendo á todos usos. Damos la enhorabuena al Sr. Esquinas por los buenos resultados de sus ensayos, y que tanto le favorece ante el mundo industrial.»

—De una carta de Tetuan publicamos el siguiente párrafo: «Tengo que dar á V. una noticia tan grata como inesperada. Varios moros, y entre ellos alguno notable, se han presentado á los virtuosos misioneros de este templo católico con el objeto de aprender á hablar y escribir el idioma castellano, y poder de este modo satisfacer los deseos que muestran ya hace tiempo, puesto que diríase que ansian ponerse al nivel de la ilustracion de los españoles. Yo he tenido ya el placer de que el ilustrado señor Dorliac me enseñara el local que el general en jefe de este ejército mandó disponer en seguida para tan interesante objeto. Afortunadamente, además del celoso y conocido padre Gregorio Martínez Ocaña, ha llegado hace poco el padre Francisco Tiburcio Toribas, que en su actividad y en su despropio verdaderamente cristiano, diríase que aspiraba á ser todo de todos.»

—Un americano, Mr. Hungs, ha hecho en Lyon, por orden del gobierno, en las estaciones del telégrafo, el ensayo de un aparato, que debe hacer una revolucion completa en el sistema usado actualmente para transmitir los despachos, y reemplazar al aparato Morse. Un empleado oprime con el dedo una clave de una tecla ó puntero, que corresponde á una letra. En París la corriente obra sobre la letra tocada en Lyon, y la somete á una presion sobre una faja de papel que conserva la impresion húmeda de una manera limpia y legible. Instantáneamente vuelve la corriente y reimprime la letra en Lyon, en donde la recibe un empleado y puede comprobar la exactitud de la trasmision letra por letra; de este modo se compone el despacho con una prontitud doble que la actual. Puede llegarse á transmitir sesenta palabras por minuto. No hay mas que un inconveniente, que podrá ser disminuido, si no es que se corrige del todo, á saber, el ruido atronador de la barra ó árbol, que determina la presion de la letra.

—El químico Hasseatein ha ensayado en Gotha la iluminacion eléctrica, empleando el mercurio en vez del carbon vegetal. El éxito ha sido completamente satisfactorio. La luz obtenida por este medio es tan brillante como la del sol, y bastan doce ó quince segundos para obtener una fotografia con ayuda de ella.

—En 1851 entraban y salian en Londres diariamente 42,000 personas por las vias férreas; hoy estas han tomado tal desarrollo, que aquel número asciende á 140,000 personas.

—Se ha botado al agua, dice un periódico de París, el curioso *tri-remo* que el emperador mandó construir á propósito de la historia de Julio César, en la que está trabajando hace dos años. Es de forma elegante y tiene un aspecto muy pintoresco. La quilla es de cobre amarillo, así como las tres hileras de aberturas destinadas á los remos. Delante, coronado de un águila con las alas desplegadas, se ve una especie de espuela, el *embolon*, con ayuda del cual los barcos antiguos echaban á pique los bajeles enemigos. Detrás, figurando la cola de un delfín, se levanta una especie de plataforma llamada *cataphagmate*, con la cifra imperial, desde donde los solda-

dos lanzaban sus dardos. Las obras muertas del barco están pintadas de rojo, con adornos de oro. En el lado izquierdo de la proa figura un ojo, por el que pasa la cuerda del ancla. En el centro del buque hay un mástil grande. Este curioso bajel se halla amarrado á la orilla derecha del Sena, cerca de Neully, y debe partir pronto para el Havre, con objeto de hacer una experiencia decisiva en el mar. Los *tri remos*, llamados así á causa de las tres hileras de remos que los hacia maniobrar, fueron inventados en la vigésima olimpiada, por Ammoclés de Corinto.

—Parece que el gobierno inglés reclama á la ciudad de Berna una indemnizacion de 8,000 duros para la familia del inglés que habiendo tenido la humorada de ponerse á las tres de la mañana á hacer gimnasia en la casa de fieras, cayó en una de las jaulas y fué muerto por un oso.

—El archiduque Leopoldo de Austria, inspector de ingenieros, se ha dirigido á Venecia y Dalmacia para inspeccionar las cuevas fortificaciones. Con tal motivo se van á hacer nuevos ensayos de minas submarinas, nuevo y eficaz medio de defender la entrada de los puertos, que inventó un oficial de ingenieros durante la guerra con el Piemonte y Francia y se ha perfeccionado mucho despues. Empiézase por señalar en la placa de una cámara-oscura bien orientada los puntos donde están colocadas las minas; observando en la cámara-oscura el paso de los buques, se puede dar en el momento que se quiera la señal de explosion de la mina á la cual pone fuego un hilo eléctrico. El efecto de estas minas submarinas es terrible, pues los buques de mayor resistencia son hechos pedazos por la explosion.

—Las fortificaciones de Gaeta destruidas por los sitiadores, no se restaurarán, segun dice la *Gaceta de Turin*; pero se conservará el resto de las fortificaciones. En la plaza se establecerá un presidio. Las fortalezas de Civitella y Pescara serán completamente demolidas, y es probable que se fortifique á Manfredonia. En Cápua se establecerá un campamento atrincherado.

MAHON.

El amor á los estudios históricos generalmente difundido, y el loable

deseo de saber no solo los mas notables acontecimientos de la historia universal, si que tambien los particulares de la historia general de España y de la de Menorca, nos impone la obligacion de reproducirlos diariamente bajo la forma de efemérides.

Con el mismo objeto de generalizar el conocimiento de la historia de nuestra Isla, y siendo muy pocas las personas que posean un ejemplar de la escrita por, J. Armstrong, publicaremos á la mayor brevedad en el folletin su traduccion, anotada y comentada por el Director de nuestro periódico.

A continuacion procuraremos dar cabida en él á las obras del Dr. D. Juan Ramis y Ramis, individuo de la real Academia de la Historia y gloriosa lumbrera de Menorca, así como para las efemérides nos valdremos de los copiosos materiales que con un celo sin igual, y una laboriosidad incansable dejó reunidos el Dr. D. Antonio Ramis y Ramis. Seguirán á estas obras previa la aprobacion de la censura, tres novelas escritas por el Director del DIARIO con los títulos de *Nobleza de corazon*, *La Perla de Mahon*, y *La desposada de Algencár*, que se refieren á las épocas de la dominacion inglesa y francesa y á la invasion de los turcos mandados por Barbaroja.

EFEMÉRIDES.

Día 1.º de Abril.

- 210 Antes de J. C. — Los romanos, al mando de Publio Cornelio, toman á Cartagena defendida por los cartagineses.
- 1072 Sitio de Zamora por castellanos y leoneses: mandaba en ella Arias Gonzalo.
- 1405 Muerte del gran Tamerlan, terror del Oriente.

Día 2.

- 1521 Fernando Magallanes, intrépido navegante, seguido de unos cincuenta hombres hace una incursion en las Filipinas y sucumbe en ella.
- Magallanes, portugués, y á quien la España había adoptado, hizo en buques españoles y tripulados por españoles el primer viage al rededor del mundo. Lo acompañaron en este viage los capitanes Luis de Mendoza, Juan de Cartagena, Serrano, Gaspar de Quesada y Sebastian El Cano: este último tuvo la gloria de volver á España en el *Victoria*, primer buque que había hecho una navegacion tan nueva, larga y peligrosa.
- 1836 Accion de Chiva ganada por las tropas de la Reina al mando del General P. contra los carlistas.

Recuerdos de Menorca.

Día 1.º

- 1507 Gran sequía en Menorca, de suerte que muchos pozos en Alayor se se-

caron y los habitantes iban por agua al de Binialcabi: salió del pueblo una procesion de peregrinos, que visitaron en piadosa rogativa todas las iglesias de la Isla. El domingo del Angel (el siguiente al de Pascua) una abundante y copiosa lluvia fertilizó la tierra, hallándose en Alayor la procesion de peregrinos de Mahon, que habia salido en peregrinacion como los otros pueblos.

1635 Los zapatos fueron tasados á 4 rs. castellanos, no pudiendo aumentarse este precio sin permiso del Amostazen, y con justificacion de causa.

1651 á 1658 Segun orden del Gobierno solicitada por los jurados de la isla para prevenir la perruria de carnes, se señalan los dias y épocas en que se han de matar las reses: el carnero se tasó á dos sueldos la carnicera. En 1781 ya se vendía á cinco sueldos.

Dia 2.

1755 Se imponen penas contra los que mutilaren ó destruyeren las piedras miliarias, que acababan de colocarse en el camino que de Mahon conduce á Ciudadela.

El domingo al anocheecer falleció el presbítero D. Pascual Cardona, ecónomo que fué de la parroquia de Santa María mas de veinte años, y primer vocal

de la Junta Directiva de la Sociedad de socorros mutuos de esta ciudad desde el año 1856 fecha de su fundacion. Durante su gobierno espiritual supo grangearse el afecto de sus feligreses y el aprecio de sus conciudadanos, siendo su muerte tan generalmente sentida, que una numerosa comitiva acompañó su cadáver hasta la morada del descanso eterno. En el fúnebre cortejo se contaba la Junta directiva de la espresada Sociedad en demostracion de su sentimiento por la pérdida de tan apreciable y digno amigo.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

† San Francisco de Paula, fundador.

Cultos.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.

San Benito Negro, confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale á las 5 h. y 43 m. y se pone á las 6 y 23 m.

La luna sale á las 1 y 30 m. de la M. y se pone á las 10 y 59 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 1.º de Abril de 1861.

Servicio para el 2.

Gefe de dia: D. Dámaso Rodriguez y

García, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Zaragoza n.º 12. — Parada, el mismo cuerpo. — Hospital y provisiones, Burgos. — El Sargento Mayor — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Girgenti en 22 dias polacra francesa Wulfran, de 147 t., cap. L. Souques con 7 trip. y azufre para Cette. — De arribada.

De Palma en 1 dia laud esp Providencia, de 19 t., pat. Gabriel Marsal con 5 trip., 4 pas., vino y otros efectos.

De Idem en 1 dia balandra esp. Antonieta, de 26 t., pat. Francisco Sitges con 5 trip., 51 pas., azúcar y otros efectos.

De Id. en 4 dias laud esp. Santa Ana, de 28 t., cap. D. Juan Vanrell con 6 trip., 5 pas., aceite y otros efectos.

De Argel en 2 dias pailebot esp. Gallo de oro de 47 ton., pat. Matias Huguet con 7 trip., 15 pas. y carbon.

SALIDAS.

Para Barcelona y Alcudia vapor español Menorca, capitán don Pedro Carreras, con 27 pasajeros, 9 baules calzados, 12 qq. queso y moniatos, 2 cajas sobreadas, 4 fardo cueros, 1,000 duros en efectivo y otros efectos.

atencion, para comprender las palabras de su interlocutor, cuyo rostro parecia henchido de orgullo y de alegría.

— Porque habeis de saber, señor conde, que yo he tomado parte en varios empréstitos que ha contratado el gobierno... Vuestros abuelos sirvieron al Estado en la guerra ¿no es cierto?

— A veces perdian cuanto tenían, y luego morian en el campo de batalla, respondió Mr. de Plenoel.

— Pues yo he servido al Estado en la hacienda, y en eso me he enriquecido.

Nada puede dar una idea del júbilo que se veia pintado en la fisonomía del banquero. De este modo añadió con una carcajada.

— Y ahí teneis toda la diferencia.

Es preciso conocer toda la figura despreciativa de que es capaz el desden aristocrático, para comprender la sonrisa del conde cuando respondió:

— En efecto, en eso está toda la diferencia.

Pero Desronest no se mordió la lengua, y con desden orgulloso, replicó penetrado del sentimiento de su superioridad:

— ¿Acaso prefeririais que lo hubiese perdido todo, ó que á lo menos hubiese puesto algo mio en los negocios públicos? Bravamente se hubiera burlado de mí todo el mundo. ¡Oh! si no hubiera estado seguro de duplicar mis fondos, jamás habria adelantado un cuarto. Vaya, vaya, eso es bueno para los antiguos, el hacer la guerra á sus espensas.

Y este pensamiento le pareció tan natural y exacto, que hubo de aumentar visiblemente la buena opinion que tenia de sí mismo:

El conde dió un suspiro. Las palabras del comercian-

con todo mi corazon.

Y al decir esto se marchó con la de Beville, en el instante en que presentaba Mr. Desronest en la estancia del conde de Plenoel.

El conde de Plenoel, á pesar de su preocupacion un poco triste, apenas pudo contener la sonrisa, algun tanto burlesca, que asomó á sus labios cuando entró, dándose tono, el millonario demócrata y fátuo, Desronest. Era este pequeñuelo, regordete, rechoncho y mal configurado. Sus ojos eran finos, su mirada astuta y escudriñadora; pero sus labios gruesos y colorados, y su nariz chata, daban cierto aire simple á aquel rostro encarnado como el de un hombre que despues de haber trabajado bien por sus intereses, no reconoce un placer mayor que el de sentarse á una buena mesa y permanecer largo tiempo en ella.

— Señor conde, tengo la honra de saludaros, le dijo con su énfasis ordinario y un poco de altanería, al mismo tiempo que se inclinaba profundamente con una humildad afectada.

El conde devolvió el saludo, con su elegancia sencilla y natural; todos sus movimientos eran graciosos y dignos, como los de los hombres altos y delgados.

El banquero conocia aquella dignidad sin poder comprenderla. Levantó la cabeza, miró al conde, y se esplicó con alguna timidez, á pesar de los esfuerzos que hacia para parecer osado.

— Un negocio importante me trae aquí á estas horas: lo que no impedirá ciertamente que nos veamos esta tarde á las seis; al contrario, será un motivo para que nos reunamos con mayor interés... pero debia haber comenzado por deciroslo.

AVISOS OFICIALES.

Comandancia militar de marina de la provincia de Menorca.

El Sr. Comandante del tercio naval de Palma en oficio de 20 del actual me dice lo siguiente:

«El Exmo. Sr. Capitan general del Departamento en oficio del 9 actual me dice. — Exmo. Sr. — El Exmo. Sr. Ministro de Marina en Real orden de 26 del mes último me dice lo siguiente — Exmo. Sr. — Con esta fecha digo al presidente de la Junta Consultiva de la Armada lo que sigue. — Exmo. Sr. — De acuerdo la Reina (q. D. g.) con los pareceres unánimes de esa Junta Consultiva, del Subinspector y del Director del Colegio naval militar ha venido en resolver que la provision de las 50 plazas extraordinarias de aspirantes de dicho establecimiento creadas por Real orden de 28 de junio de 1859, se verifique en adelante bajo las siguientes condiciones. 1.^a Que los opcionistas cuya edad no exceda de los 16 años fijados en dicha disposicion solo se les exija el exámen de las materias comprendidas en los dos primeros semestres del plan de estudios del colegio ó sea hasta geometría inclusive. 2.^a Que á los opcionistas que quieran tambien prestar exámen de las materias principales que constituyen el tercer semestre del plan de estudios ó sean las trigonometrias rectili-

nea y esférica y geometría práctica, se les dispense cualquier esceso de edad sobre la fijada en la condicion anterior, que no pase de un año. — 3.^a Que en el caso de que el número de opcionistas sea mayor que el de plazas extraordinarias que hayan de cubrirse, sean preferidos para ocuparlas aquellos que presten exámen de todas las materias hasta geometría práctica y resulten aprobados, adjudicándose las plazas restantes á los de mayor suficiencia entre los que solo la hayan acreditado en las materias de los dos primeros semestres del plan de estudios. Por último resuelve Su Magestad que los exámenes para la provision de plazas extraordinarias tengan lugar hasta nueva determinacion en los meses de mayo y noviembre, segun han propuesto el Subinspector y Director del Colegio naval. — De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento de esa corporacion. Y de igual Real orden lo traslado á V. E. para su noticia circulacion y demás efectos. — Lo que transcribo á V. E. para su conocimiento y circulacion correspondiente. — Y lo traslado á V. S. para su conocimiento y debida circulacion. Y lo transcribo á V. á los propios fines.»

Lo que se hace notorio por medio del periódico de este punto, para que llegue á conocimiento de quien corresponda. — Mahon 30 de marzo de 1861. — Angel Almeda.

ANUNCIOS.

CAMBIOS Y TENEDURIA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE.

Hoy se da principio á una clase en el COLEGIO MAHONES. Los que deseen asistir á ella podrán avistarse con el Director de dicho Establecimiento.

PÉRDIDA.

Una cruz de oro de la orden de San Hermenegildo se estravió desde el domingo anterior al de Ramos por las calles de esta ciudad.

La persona que la presente en esta imprenta á mas de las gracias recibirá una buena gratificacion.

TEATRO.

Funcion para hoy, 8.^a de abono.

A peticion de varios señores se pondrá en escena el drama en 3 actos

LA CARCAJADA.

Baile Nacional.

Y la pieza en un acto titulada

LA MOSQUITA MUERTA.

A las 8.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.

— Sentaos, pues, dijo el conde sin mucho empeño, y veamos qué negocio puede mediar entre nosotros.

En el tono con que el conde dijo estas últimas palabras, habia cierto orgullo que no dejó de comprender Desronest; pero sin embargo, el banquero no tenia ningun interés en dejarlo conocer, al contrario, comenzó por arrellanarse bien en el sillón, separó sus gruesas y cortas piernas, á fin de ocupar con su persona el mayor espacio posible, y repuso con una afectada ingenuidad:

— Entraré en la cuestion, señor conde. Yo, ya sabeis que soy un buen hombre, pero que paso por muy rico....

Al decir esto se sonrió con insolencia y miró á Mr. de Plenoel, como aguardando algunas reflexiones sobre un hecho de tamaña importancia; pero el conde no abrió la boca y al cabo de un momento de silencio, Desronest prosiguió diciendo:

— Muy rico, muy rico.... Lo cierto es que me hallo retirado de los negocios, ó poco falta; que mi fortuna está bien fincada, y no tengo mas que un hijo... un buen mozo de veinte y cinco años....

Desronest esperaba algunas palabras del conde, pero éste no desplegó sus labios. Un buen fisonomista hasta habria podido notar en su semblante un cierto aire distraido é indiferente que parecia decir:

— ¿Y qué me importa á mi eso?

Desronest no se desanimó; contentóse con querer tomar un tono malicioso, y continuó:

— Y vos, señor conde no teneis mas que una hija.

El conde, sin moverse; contestó con aire indiferente.

— Una hija que no tendrá por cierto una gran fortuna; las revoluciones acaban con todo.

Iluminóse el rostro de Desronest, radiante de alegría, y una buena carcajada precedió á estas palabras:

— Eso es: el uno lleva un poco de dinero, y la otra contribuye con un linage ilustre, una antigua nobleza; la vuestra es de las mas antiguas, señor conde.

Aquí el conde se volvió por fin á mirar á Desronest, y le dijo con una sonrisa irónica:

— ¿Y eso lo teneis por algo?

— Despues del dinero, respondió el banquero, no hay nada mejor, y me maravillo de vuestro aire irónico, porque... entre nosotros, y sin ofenderos, sois un hombre muy orgulloso... muy orgulloso...

— Si, respondió el conde lentamente con gravedad y nobleza; sí, tengo orgullo de mis abuelos, porque he tenido algunos que figuran gloriosamente en los anales de nuestra historia, por haber defendido á la Francia esponiendo su vida, ó por haberla servido con su talento, y todo lo que ha hecho engrandecer nuestra nacion entre todos los pueblos, merece nuestros homenajes respetuosos. Yo no soy de los que juzgan que se debe destruir el pasado para ensalzar el presente, y me creo mas patriota reconociendo y honrando asi todos los servicios prestados, que negando una sola de las glorias que han ilustrado la Francia. Pero es preciso que haya habido servicios verdaderos.

— Esa es precisamente mi opinion, dijo Desronest estendiendo de nuevo toda su persona, que se habia encogido un poco para oír y comprender mejor lo que decia Mr. de Plenoel. Si, esas mismas son mis opiniones, y motivos tengo para ello, pues yo tambien he servido al pais, á Dios gracias.

Ahora le tocó al conde el concentrar bien toda su